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معاني حروف الجر أولاً :  

 

 

 
المهد إلى اللَّحد . مناطلب العلم   

 
ابتداء الغاية الزمانية  ) من + زمان ( .  – 1  

 
 

  منقال تعالى : ) سبحان الّذي أسرى بعبده ليلاً  
 المسجد الحرام ...(  

 
) من + مكان ( .  ابتداء الغاية المكانية  – 2  

 
 
قصيدة المتنبي .  منحفظتْ آلاء أبيات   

 
التبعبض ) تكون بمعنى بعض ( .  – 3  

 
 

ذهبٍ .  منتبرعتْ أمل بسوارٍ   
 

بيان الجنس .  – 4  
 

 
التعب والدراسة .  منيكون النجاح   

 
السّببية ) نضع مكانها بسبب ( .  – 5  

 
 

 

 

 
غسق   إلىقال تعالى : ) أقم الصلاة لدلوك الشّمس 

 الليل ( .

 
انتهاء الغاية الزمانية  ) إلى + زمان ( .  – 1  

 
 
تركيا .   إلىذهبَ أحمد   

 
) إلى + مكان ( .  الغاية المكانية  انتهاء – 2  

 
 

قلبي إلىالمشاركة في فعل الخير من أحبّ الأعمال   
التبّيين ) تختص بذلك إذا وقعت بعد اسم   – 3

تفضيل أو فعل تعجب مشتقينِ من لفظ يدل على 
 الحبّ أو البغض ( . 

 

 الوحدة السابعة : معاني حروف الجر وأنواع الأدوات 

 أولاً : مِــــن  

 

 ثانياً : إلى 
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الصباح جميلة .  فيممارسة الرياضة   

 
الظرفية الزمانية ) بمعنى خلال ( .  – 1  

 
 

الأردن .  فييقام معرض للكتاب   
 

الحقيقية . الظرفية المكانية  – 2  
 

 
.قلوبنا  فيأثار فوز المنتخب فرحة    

 
الظرفية المكانية المجازية .  – 3  

 
 
  هرة حبستها . فيدخلت امرأة النار 

 
السّببية ) بمعنى بسبب ( .  – 4  

 
 

 

 

 
.   الرمال علىمشيتُ   

 

 
(  الاستعلاء الحقيقي ) بمعنى فوق - 1  

 
 
   . راحتي  علىسأحمل روحي 

 

 
بالمعنى   بمعنى فوقالاستعلاء المجازي )  – 2

.  لا بالحقيقة (  
 

 
.ما بذلوه   علىاشكروا آباءكم   

 

 
السّببية .  – 3  

 
 
.قلة موارده  علىالأردن بلد معطاء   

 

 
. المصاحبة ) بمعنى مع (  – 4  

 
 

 

 

 

 ثالثاً : فــي

 

 رابعاً : على
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التدخين .  عنالمرء الّذي يهتم بصحته يبتعد   

 
( . لابتعاد عن الشيء  المجاوزة ) بمعنى ا – 1  

 
 
أمك .  عناحمل الحقيبة    

 
البدليةّ ) بمعنى بدل ( .  – 2  

 
 

 

 

 
المنزل لمحمود  – الملك لله   

 
. ) ما بعدها مالك لما قبلها (  الملكية  – 1  

 
 
ـنا . ) خاصة بنا ( لــالحدائق العامة   

 
) شبه ملكية ، بمعنى خاص ،   الاختصاص  – 2

 والمجرور لا يمُلك ( . 
 

 
) يكون ما بعدها علة وسبباً  فيما   السّببية  – 3 جئنا لمناقشة مشروخ تخرج أخي . 

. قبلها (   
 

 

 

  

 احلم ، تمنى ، ونفذ . 
 

 

 

 

 

 

 خامسًا : عَـــن  

 

 سادسًا : اللام لــ
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القلم .ب كتبتُ   

 
الاستعانة ) بمعنى الاستعانة بشيء أو أداة (  – 1  

 
 

 أمسكتُ بيد صديقي . 
 

الإلصاق الحقيقي ) شيء مادي ( .  – 2  

 
 

الكتب . مررتُ بمعرض   
 

. لصاق المجازي ) شيء معنوي ( الإ – 3  
 

 
 نجا خالد من الحادث بفطنته . 

 
السّببية ) بمعنى بسبب ( .  – 4  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ل له : ) اثبت (  
ُ
 فاضرب بيدك على قلبك ، وق

 فإن ما شاء الله كان ... 

 وما لم يشأ لم يكن ...  

 تـــدريـــب :

 بين المعنى الذي أفاده حرف الجر الذّي تحته خطّ في ما يأتي :

وا كرامًا ( . وا باللغوِ مَرُّ ورَ وإذا مَرُّ  1 – قال تعالى : ) والذين لا يشهدون الزُّ

 2 – قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : المؤمن القويّ خير وأحبّ إلى الله من المؤمن الضعيف .

 3 – أبحثُ في معجم الوسيط عن الكلمات التي لا أعرفها . 

 4 – وفي اللّيلة الظلماء يفتقدُ البدرُ .

 5 – تعاون الأهالي في إزالة الثلوج المتراكمة على الطرق .

 6 – أتتكفل يا عمّار عن زملائك بإيصال التبّرّعات المدرسية ؟

 7 – يقفز المتسابقون عن الحواجز بمهارة عالية .

البدليةّ – 6الاستعلاء الحقيقي  – 5الظرفية الزمانية  – 4الظرفية المكانية الحقيقية  – 3التبيين  – 2الإلصاق المجازي  – 1:  الإجابة  

المجاوزة – 7   

 

 سابعـًـا : الباء بـــ
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ـا
ً
: الأدوات ثاني  

 

 
   أثرُ استخدام التكنلوجيا في التعليم ؟ ما

 
الاستفهامية ) يُستفهم بها عن غير العاقل في  – 1

 الأغلب ( . 
 

 
تطمح إليه تحققه .  ما  

 
شرطية ) ما + فعل شرط + جواب شرط ( . – 2  

 

 
طُلِبَ منها . ماتعُِدُّ لجينُ   

 
موصولة ) تكون بمعنى الّذي أو التّي ( .  – 3  

 
 

  أعذبَ كلماتَ الشاعر ! ماأجملَ السماءَ !  ما
 

التعّجبية ) ما + أفعلَ + متعجب منه ( .  – 4  
 

 
حبُّ الديار شغفنَ قلبي .  وما  

 
النافية ) وتكون بمعنى ليس مع الاسم ،   – 5

 وبمعنى لم أو لا مع الفعل ( . 
 

 
الأممُ الأخلاقُ ما بقيت .  وإنما  

 
كافةّ ) إنمّا ، الاسم الّذي جاء بعدها مرفوع  – 6

 على أنه مبتدأ ، فلم تنصبه ) إنّ ( اسمًا لها . 
 

 

 

 

 
يتقِ الله يجعل له مخرجًا .  مَن    

 
الشرطية ) من + فعل شرط + جواب شرط ( – 1  

 
 

مُؤلف كتاب التوابع والزوابع ؟  ن  مَ   
 

استفهامية ) يسُتفهم بها عن العاقل ( .  – 2  

 
يفعل الخير .  مَن  أحبُّ مِنَ الناسِ  موصولة ) تكون بمعنى الّذي أو التّي ( .  – 3   

 

 أولاً : مــا

 

 ثانياً : مَــن  
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عمل اليوم إلى الغد . تؤُجل   لا  

 
الناهية ) تنهي المخاطب ويكون الفعل   – 1

 المضارع بعدها مجزوم ( .
 

 
في الحكم غلى الرأي الآخر قبل فهمه .  أتسرعُ  لا  

 
النافية ) تنفي حدث وليس لها محل إعرابي  – 2

 ويكون الفعل المضارع بعدها مرفوع ( . 
 

 
 قال تعالى :  

ريب فيه هدًى للمتقين ( .  لا) ذلك الكتاب   

 
النافية للجنس ) تنفي الخبر عن جميع جنس  – 3

الاسم الواقع بعدها ويكون الاسم الذي بعدها مبني 
 على الفتح في محل نصب اسم لا ( . 

 
 

قميصينِ .  لااشتريتُ من السوق قميصًا   
 

حرف عطف ) تقع بين اسمين ، ويفيد نفي  – 4
 المعلومة عن الاسم بعده وإثباتها للاسم قبله ( . 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تـــدريـــب :

 ما نوع الأداة التّي تحتها خط في كلّ ممّا يأتي :

 1 – قال تعالى : ) وما تلك بيمينك يا موسى ( .

 2 – لعينيكِ مَا يلقى ال فُؤَادُ وَمَا لقَي                وللّشوقِ مَا لَم  يبقِ مِني وَمَا بقى 

 3 – مَن مؤلف كتاب مهنتي كملك ؟ 

 4 – مَن   طلب العلُا سهر الليالي .

 5 – لا تنهَ عن خلقٍ وتأتي بمثله                   عارٌ عليك إذا فعلت عظيم

 6 – لا خيرَ في حسن الجسومِ وطولها             إن  لم تزَِن حسنَ الجسومِ عقولُ 

 7 – اكتظت الأرض وما عاد لي مكان أسكنه وحدي ...

 8 – ما أروع تقدير جهود الآخرين !

تعجبية -8نفي  -7نافية للجنس  -6ناهية  -5شرطية  -4استفهامية  -3اسم موصول  -2اسم استفهام  -1الإجابة :   

 

 ثالثـًـا : لا
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 ملحوظاتي : 
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لاستثناءالوحدة الثامنة : ا  

 

 

 

 

 أمــثــلــة 

قرأت الكتاب إلا درسًا .                                                             حضرَ الطلابُ إلا محمدًا .  

  . فازَ الطلابُ حاشا الكسولَ                                                                نامَ الأطفالُ إلا زيدًا .

 الحكم المستثنى  المستثنى منه  الأداة 

 الحضور محمدًا الطلاب  إلا

 القراءة درسًا الكتاب  إلا

 النوم  زيدًا الأطفال إلا

 الفوز الكسولَ  الطلابُ  حاشا

 

الاستثناءأركان

، أداة الاستثناء 

إلا ، غير ، ) 
سوى ، خلا ، 
عدا ، حاشا ، ما 
( .خلا ، ما عدا 

، وهو المستثنى
الاسم الذّي لم 
.يشمله الحكم 

، المستثنى منه 
وهو الاسم الذي 

.كم أسُندَِ إليه الح
الــحــكــم

هو أسلوب لغوي يتضمن إخراج ما بعد أداة الاستثناء من حكم ما قبلها .تعريفه :   
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 أنماط الاستثناء بـ إلا :
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

وجد في قواميسهم كلمتي الإهمال أو الكسل . 
ُ
 لا ي

َ
 الناجحون

 

الاستثناء التام المثبت ) الموجب ( : - 1  

هو ما توافرت فيه أركان الاستثناء جميعها ولم يسُبق بـ نفي أو شبه نفي ) نهي أو استفهام ( ، وحكم المستثنى في هذا 

دائمًا .النصب النمط   

 قرأتُ الكتابَ إلا فصلاً  .

مستثنى منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره . فصلاً :  

الاستثناء التام المنفي ) غير الموجب ( : – 2  

أن يتبع حركة ما توافرت فيه أركان الاستثناء جميعها وتقدمه نفي أو شبه نفي ، وحكم المستثنى في هذا النمط هو هو 

 المستثنى منه ويعرب بدلاً ويجوز نصبه على الاستثناء .

 ما جاءَ القومُ إلا علي   \ عليـًا .

 علي  : بدل بعض من كل مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره .

 عليـًا : مستثنى منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره . 

الاستثناء المنقطع :  – 3  

دائمًـا .النصب وحكم المستثنى في هذا النمط هو  هو ما كان المستثنى فيه من غير جنس المستثنى منه ،  

 حضرَ الطلابُ إلا كتبهَم .

 كتبهَم : مستثنى منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره..

الاستثناء الناقص أو المفرغ : – 4  

لجملة حسب موقعه في اهو ما حذف فيه المستثنى منه وتقدمه نفي ، وحكم الاستثناء الواقع بعد ) إلا ( في هذا النمط 

وتفيد حصر ما قبلها في ما بعدها .أداة حصر ، وتعرب ) إلا ( رفعـًا ونصبـًا وجرًا   

 ما جاءَ إلا علي   .

 علي  : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره .

في .للتمييز بين التام المنفي والناقص المفرغ ، قمُْ بحذف إلا وما بعدها ، فإذا تم المعنى في ذهنك فهو تام من مهم :   
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 الاستثناء بـ غير وسوى : 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الاستثناء بـ خلا ، عدا ، حاشا : 
 

 

 

 

 

 

 غير وسوى من أدوات الاستثناء وهما اسمانِ معربانِ وليسا حرفينِ .

مضاف إليه مجرور .، ويتبعهما ) إلا ( معاملة الاسم الواقع بعد ) غير وسوى ( تعامل   

 شارك اللاعبونَ في المباراة غيرَ اثنين .    ) تام مثبت (

 غيرَ : مستثنى منصوب بالفتحة وهو مضاف .   اثنين : مضاف إليه مجرور بالياء لأنه ملحق بالمثنى .

 

 شارك اللاعبون في المباراة  سوى اثنينِ .      ) نفس إعراب الجملة السابقة ( 

 ما حضرَ اللاعبونَ غيرَ خالدٍ  .    ) تام منفي (

 غير : مستثنى منصوب بالفتحة وهو مضاف .    خالدٍ : مضاف إليه مجرور بالكسرة .

 ما حضر اللاعبونَ غيرُ خالدٍ  .   ) تام منفي (

بدل بعض من كل مرفوع بالضمة  وهو مضاف .        خالدٍ : مضاف إليه مجرور بالكسرة . غيرُ :  

 وما الدنيا سوى حلمٍ لذيذٍ .

 احذف سوى وما بعدها : وما الدنيا ، الجملة غير تامة ) ناقص مفرغ ( ، احذف ) ما ( تصبح الجملة :

 الدنيا سوى حلم لذيذ .

سوى : خبر مرفوع بالضمة المقدرة ..   الدنيا : مبتدأ مرفوع بالضمة .      

عدا( مقترنة بـ ) ما ( المصدرية ، فهي أفعال تامّة يتبعها مفعول به )وهو المستثنى الحقيقي ( إذا جاءت )خلا ، – 1  

 ألا كل شيءٍ ما خلا اللهَ  باطل .

 ما : حرف مصدري .     خلا : فعل ماضٍ مبني على الفتح المقدر ، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو . 

ة .الله : لفظ الجلالة ، مفعول به منصوب بالفتح  

إذا جاءت ) خلا ، عدا ، حاشا ( مجردة من ) ما ( المصدرية ، صح فيها وجهان : – 2  

ـا فينصب بعدها على أنه مفعول به ، نحوَ : لا أبُغضُ أحدًا عدا الكاذبَ  .  أ – أن تكون فعلاً تامًّ

 ب – أن  تكون حرف جر فيجُر بعدها على أنهّ اسم مجرور ، نحوَ : لا أبغضُ أحدًا عدا الكاذبِ  .
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 تدريبات 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ئءؤؤؤئؤ 

 

 

 

 تــدريــب  :1

 بين نوع الاستثناء وحكم المستثنى بعد ) إلا ( في كلّ مما يأتي :

) كل نفس بما كسبت رهينة ، إلا أصحاب اليمين ( قال تعالى : – 1  

أحترم الناسَ إلا ذا الوجهينِ . – 2  

وصلَ العمالُ إلا أدواتهم . – 3  

ما كان في المكتبة عند وصولنا إلا علياء . – 4  

 الإجابة :

تام موجب ، وجوب النصب – 2تام موجب ، وجوب النصب  – 1  

  مفرغ ، حسب موقعه بالجملة - 4وجوب النصب     منقطع ، – 3 

 

 تــدريــب  2

 استخرج أدوات الاستثناء وبين حكم الاسم الواقع بعد كل منها :

لكلّ داءٍ دواءٌ يستطيبُّ بهِ          إلا الحماقة أعيت  من يداويها – 1  

قرأتُ القصيدة عدا بيتينِ .  – 2  

ما أخفقَ في الدّوران حول المضمار أحد غير متسابق واحد . -  3  

غادر الحاضرونَ قاعة الاحتفال سوى المشرفينَ عليها .  – 4  

ما كانت الأيام إلا دولاً بين الناس . – 5  

تفتحّت الأزهار سوى النرجس . – 6  

 الإجابة :

سوى ، مجرور بالإضافة  – 4غير، مجرور بالإضافة  – 3عدا ، مفعول به منصوب أو اسم مجرور  – 2إلا ، وجوب النصب  – 1  

سوى ، مجرور بالإضافة – 6مفرّغ ، ما بعد إلا حسب موقعه  – 5  
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 ملحوظاتي : 
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 الوحدة التاسعة : الإعلال بالقلب والحذف 
 

) نحو ،   

 

الإعلال بالقلب أولاً :    
 

 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

 كان كَوَنَ  المضارع ) يكون (  جاءت الواو متحركة وسبقت بـ فتحة فـ قلبت ألفـاً . 

 زان زَينَ  المضارع ) يزين (  جاءت الياء متحركة وسبقت بـ فتحة فـ قلبت ألفـاً .

يغدو –غدا  جاءت الواو متحركة وسبقت بـ فتحة فـ قلبت ألفـاً .   اغتدى اغتدَوَ  

 

ة 
لم
لك
 ا
صل

 أ
ى
عل
ف 
عر
لت
 ا
ق
طُر

، ( وَصَلَ ) مجردها ( صِل  ) نحو ، : المجرد والمضارع -1
( .يقول ، يشتري ( ) قال ، شرى ) والمضارع من 

سعى ، ) لـ ( السّعي ، الرضوان ) نحو ، : المصدر الثلاثي -2
( .رِضا 

( .هَي بَة -هابَ ) نحو ، : مصدر المرّة -3

عصوانِ ) مثناهما ( العصا ، الرحى ) نحو ، : المثنى والجمع -4
( .عصوات ، رحيات ) والجمع ( ، رحيانِ 

( .رميت -دعوت ، رمى -دعا ) نحو ، : إسناد الفعل للتاء -5

المصطفينَ ) و ( نتيجة -نتائج ) نحو ، : ردُّ الجمع إلى مفرده -6
( .المصطفى -

الإعلال : هو تغيير على حروف العلّة في بعض الكلمات مراعاةً لمناسبة الحركة والتجّانس الصوتي أو 

 طلبًا للخفة عند النطق ، أو بسبب التقّاء السّاكنين .

قلب الواو أو الياء ألفـًا إذا تحركت في الفعل وسُبِقَت بـ فتح . ) و ، ي = ا ( – 1  
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 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

قلبت الياء همزة لأنها جاءت عينـًا لـ اسم الفاعل 
 الثلاثي الأجوف . 

 غائب  غايب  المضارع ) يغيب ( 

قلبت الواو همزة لأنها جاءت عينـًا لـ اسم الفاعل 
 الثلاثي الأجوف . 

 خائن خاون المضارع ) يخون ( 

قلبت الواو همزة لأنها جاءت عينـًا لـ اسم الفاعل 
 الثلاثي الأجوف . 

 قائل قاول المضارع ) يقول ( 

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في كلمة سائل ؛ لأنّ الهمزة فيها أصلية بدليل المجرد سألَ . 

 

 

 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

 الغناء   الغناي  غني قلبت الياء همزة لأنها تطرفت بعد ألف زائدة . 

 السماء  السماو  سمو ، يسمو  قلبت الواو همزة لأنها تطرفت بعد ألف زائدة . 

الهمزة في آخر الكلمة ثلاثة أنواع : منقلبة  ) و ، ي ( ، زائدة ) يمكن حذفها ( ، أصلية  ) لا يمكن 

. حذفها (  

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في كلمة الصحراء  ؛  لأنّ الهمزة فيها زائدة .

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في كلمة إقراء ؛ لأنّ الهمزة فيها أصلية . 

 

ع لا ينكسر 
ّ
ن لأحلامك در

ُ
 ك

 

ي = ء ( –قلب الواو والياء همزة إذا جاءت عينًـا في اسم الفاعل الثلاثي الأجوف . ) و  – 2  

تقلب الواو والياء همزة إذا تطرفت الواو والياء بعد ألف زائدة . – 3  
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 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

قلبت الألف همزة لأنها حرف مد زائد وقعت بعد ألف 
 صيغة منتهى الجموع . 

 المفرد ) سحابة ( 

 المجرد ) سحب ( 

 سحائب  سحااب 

قلبت الياء همزة لأنها حرف مد زائد وقعت بعد ألف 
 صيغة منتهى الجموع . 

 المفرد ) خميلة ( 

 المجرد ) خمل ( 

 الخمائل  خمايل 

قلبت الواو همزة لأنها حرف مد زائد وقعت بعد ألف 
 صيغة منتهى الجموع . 

 المفرد ) ركوبة ( 

 المجرد ) ركب (  

 ركائب  ركاوب 

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في كلمة مسائل  ؛ لأنّ الهمزة فيها أصلية  ) سأل ( . 

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في كلمة معايش ؛ لأنّ الياء  ليست زائدة ) عيش ( . 

 

 
 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

 حظِيَ  حظِوَ  المصدر ) الحُظوة ( قلبت الواو ياء لأنها تطرقت بعد كسر .

 الدّاعِي الدّاعِو المضارع ) يدعو (  قلبت الواو ياء لأنها تطرقت بعد كسر .

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في ) نسِيَ ، العانِي  ( ؛ لأنّ الياء فيهما أصلية غير منقلبة عن واو . 

 

 

   سارع إلى درب المعالي وصل (  ) من 
 

يقلب حرف المد الزائد ) الواو ، الياء ، الألف ( في المفرد المؤنث همزة إذا وقع بعد ألف صيغة  – 4

 منتهى الجموع .

تقلب الواو ياء إذا تطرقت بعد كسر . – 5  
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 ملحوظة : لا يوجد إعلال في ) غِيبة ( ؛ لأنّ الياء فيها أصلية . 

 

قضى ،   \المعتل الآخر ، نحو : روى ، مرويّ يكثر هذا الإعلال في اسم المفعول الثلاثي :   ملحوظة

 مقضيّ . 

 ملحوظة : لا يوجد إعلال في ) طيبّ ( ؛ لأنّ الياء فيهما أصلية  . 

 الخلاصة  
 

 

 
 

 

 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

راث  المجرد ) ورث (  قلبت الواو ياء لأن الواو ساكنة وقعت بعد كسر.  ميراث   مِو 

زان المجرد ) وزن (  قلبت الواو ياء لأن الواو ساكنة وقعت بعد كسر.  ميزان  مِو 

 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

ثمّ أدغمت مع الياء الأخرى لاجتماعهما   قلبت الواو ،
 في كلمة أولاهما ساكنة .

 مَن سِيّ   منسوي  المجرد ) نسي ( 

قلبت الواو ، ثمّ أدغمت مع الياء الأخرى لاجتماعهما  
 في كلمة أولاهما ساكنة .

 وهين   هيون  المضارع ) يهون ( 

تقلب الواو ياء إذا كانت ساكنة ووقعت بعد كسر . – 6  

تقلب الواو ياء إذا اجتمعت الواو والياء في كلمة واحد ، وكانت أولاهما ساكنة . – 7  

كَت  إحداهما، وسُبِقتَ  بفتحةتُ  - . ق لبَُ الواو والياء ألفاً إذا تحرَّ  

إذا تطرّفت الواو والياء بعد ألف   - 2 الفاعل الثلّاثيّ الأجوف. اسم  - 1: تقُ لبَُ الواو والياء همزة في حالتين هما -

 زائدة.

. يقُلبُ حرفُ المدّ الزّائد )الواو، الياء، الألف( في المفرد المؤنثّ همزةً إذا وقع بعد ألف صيغة منتهى الجموع -  

تقُ لبَُ الواو ياء في ثلاث حالات هي: -  

. إذا تطرّفت الواو بعد كسر  - 1  

. إذا وقعت الواو ساكنة بعد كسر  - 2  

لاهما ساكنةإذا اجتمعت الواو والياء في كلمةٍ و  - 3 . احدةٍ، وكانت أوَّ  
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 التدريبات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 : بينِّ ما حدث من إعلالٍ بالقلب في الكلمات الّتي تحتها خطّ :

 
ا
ا ﴿34﴾ لَ

ً
اق
ا
سًا دِه

ْ
أ
َ
ك ابًا ﴿33﴾ وا را

ْ
ت
َ
اعِبا أ وا

َ
ك ابًا ﴿32﴾ وا

ا
عْن
َ
أ ائِقا  وا

ا
د ا ﴿31﴾ حا

ً
از
ا
ف نا ما قِي 

َّ
مُت
ْ
 لِل
َّ
1 - قال تعالى:  ﴿إِن

ابًا
َّ
 كِذ

ا
لَ وًا وا

ْ
غ
َ
ا ل  فِيها

ا
عُون سْما ابًا ﴾35﴿يا اءً حِسا

ا
ط  عا

ا
ك بِّ اءً مِنْ را زا . ﴾جا  

جلُ نفسَه وهواه".  2 - قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:" أفضلُ الجهاد أنْ يجاهدَ الرَّ

 3 - قال المتنبيّ: وللنَّفسِ أخلاق  تدلُّ على الفتى          أكان سخاءً  ما أتى أم تساخِيا

 4 - قال حكيم : من قويَ بالحجج أقنع، ومن عدل أقامَ ميزانَ  الحقّ وهدم الباطل.

با                     كالعودِ  يسُْقى الماءَ في غرسِه  5 - إنِ من أدَّبتهُ في الصِّ

 6 - لمَ أؤُاخِذكَ  بِالجَفاءِ  لِأنَيّ                  واثقِ  مِنكَ باِلوَفاءِ الصَحيحِ 

 

 7 - مَنْ صانَ حقَّ غيرهِ  نجَا، ومَنْ تركَ ذلك شقِيَ  فؤاده .

 8 - السَّيدِّ في الناّس مَنْ نفعهم، وجانبَ الكبرَ وتواضعَ لهم.

 9- من آثار جبران الأدبيّة ديوان "عرائس المروج".

 10 - قال معن بن أوس: وكَمْ عَلَّمْتهُ نظَْمَ القوافي                  فلَمّا قالَ  قافيـةً هَجاني

 11- قليل   دائم   خير  من كثيرٍ منقطعٍ.

 12- قال البهاء زهير:  رَسائلُِ  الشَوقِ عِندي لوَ بعََثتُ بهِا            إلَِيكمُُ لمَ تسََعها الطُّرقُ وَالسُّبلُُ 

 

 تدريب 2 : وضّح الإعلال في الكلمات الآتية : رضي ، فائز ، مصطفى ، شفاء ، مرضيّ ، ميثاق .

 

 تدريب 3 : اقرأ البيت الآتي ، ثمَّ علّل  حدوثَ الإعلال في كلمة ) هينّ ( ، وعدمَ حدوثهِ في كلمة ) لَينِّ ( :

 بنُيّ إنّ البرِّ شيءٌ  هَينِّ                 وجهٌ طليق وكلامٌ  لَينِّ

 

 تدريب 4 : عينّ الكلمات التّي حدث فيها إعلالٌ من بين الكلمات الآتية :

سى، خِيفةَ، ابِتداء.ادّعى، بلَا ء، صَحراء، شَقائقِ، فقُهاء، الرّامي، مَر   
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تدريب 5 : مَيزِّ الهمزةَ المنقلبةَ من غيرِها فيما يأتي: دعاء، إملاء ، إفتاء ، اصطفاء ، شقراء ، خزائن ، فائض ، 

 انبراء.

 تدريب 6: ما أصلُ الهمزة في ما تحته خطٌّ ممّا يأتي :

ذوا من جهدِ  البلاء، ودَرِك الشّقاء، وسوء القضاء، وشماتةَِ الأعداءِ".  1- قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: "تعوَّ

صلى الله عليه وسلم: "إن المؤمنَ لَيدُْرِكُ بحُسْنِ خُلقُِه درجةَ الصائمِ القائمِ". قال رسول الله -2  

قال الشاعر: - 3  

 بـدا الصُّبحُ فوقَ  الأفقِ أصفرَ نـاحِلا           فلاحظَه زهـرُ الـُّربـا وهْـو حائر

 وما نفَحَت فـوقَ الـرّبـاوة زَهْـرة              ولا رفَّ في هذي الخَمائلَ طائر

 وقدْ نتَفََ الشّحرورُ في الرّوْض               ريشَه وحُلتّْ مِنَ الصّفصافِ فيه ضَفائر

 4 - يكُْثرُِ بعضُ الباعة والمشترين الحلفَ بالله، مع أنَّ كَثرَْة الحَلْف تضعفُ الثقّةَ بين البائع والمشتري.

 

 تدريب إضافي :

 أجب  بـ ) نعم ( أو ) لا ( مبيناً الإجابة الصحيحة إذا كانت الإجابة ) لا ( :

سالةِ جَلِيًّ . - 1 سائلَِ أنَْ يكَُونَ غَرَضُ الرَّ اجْتهَِد عندَ كِتاَبَتَكَِ الرَّ  

)    (     قلبت الياء همزة في كلمة )الرسائل( لأنها على صيغة منتهى الجموع.  

.  إذا سادَ أحََدُ بمَالِهِ، فكَُنْ سَائدِاً بِأدََبكَِ   - 2  

  )    (     )ساد(.   : فاعل من فعل أجوف هي الكلمة التي حدث بها إعلال بالقلب لأنه اسم

   مصدر الفعل ) أجرى ، إجراء ( وقد حدث فيه إعلال بقلب الواو همزة.        )    ( – 3
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 الإجابات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 :

منتهى الجموع؛ فقلب همزة. المفرد المؤنث حديقة، فوقع حرف المد الزائد )الياء( بعد ألف صيغة  )حدايق( بدليل أصلها حدائق : – 1

 نوعه: إعلال بالقلب قلب الياء همزة.

بدليل: هوى هوية تحركت الياء وسبقت بفتحة فقلبت ألفا. )هوية( أصلها هواه : - 2  

نوعه إعلال بالقلب؛ قلب الواو  ، تطرفت الواو بعد ألف زائدة فقلبت الواو همزة)يسخو( بدليل المضارع )سخاو( صلهاسخاء: أ - 3

ة .همز  

علال بالقلب قلب الواو ألفا .إ بدليل قام يقوم تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا نوعه )أقوم( أصلها أقام : - 4  

.   .نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء فقلبت الواو ياء بدليل المجرد )وزن( وقعت الواو الساكنة بعد كسر )موازن( : أصلها ميز ان       

با - 5 أصلها )الصَبو( بدليل المصدر )صبوة(، تحركت الواو بكسر وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا. نوعه: إعلال بالقلب؛ قلب الواو : الصِّ

 ألفا .

 : أصلها )يسقى( بدليل المصدر)السقي( تحركت الياء وسبقت بفتح فقلبت الياء ألفا. نوعه: إعلال بالقلب قلب الياء ألفا . يسقى      

 بدليل )جفا، يجفو( تطرفت الواو بعد ألف زائدة فقلبت الواو همزة. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو همزة. )الجفاو( أصلها الجفاء : – 6

 تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ألفا . )النجوى( بدليل المصدر )نجَو( : أصلها نجَا - 7 

 تطرفت الواو بعد كسر فقلبت الواو ياء . نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ياء. شقا يشقو دليلأصلها )شقو( ب شقي :

أصلها )سَيود( على وزن فيعل، بدليل )ساد يسود(، فاجتمعت الواو والياء في كلمة واحدة وكان أولهما ساكناً ؛ فقلبت الواو   السَّيدِّ : - 8

نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ياء.ياء ثم أدغمت مع الياء الأخرى.   

: أصلها )عراوس( بدليل المفرد المؤنث )عروس(، إذْ وقع حرف المد الزّائد )الواو( بعد ألف صيغة منتهى الجموع؛ فقلب عرائس  - 9

 همزة. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو همزة.

بفتح فقلبت الواو ألفا. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ألفا.: أصلها)قول( بدليل المصدر )القول(، تحركت الواو وسبقت  قال - 10  

، حيث وقعت الواو عينا لاسم الفاعل الثلاثي الأجوف؛ فقلبت الواو )يدوم، والدوام( بدليل المضارع والمصدر: )داوم(: أصلهادائم  - 11

 همزة. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو همزة.

المؤنث )رسالة(، وقع حرف المد الزائد )الألف( بعد ألف صيغة منتهى الجموع؛ فقلب همزة. نوعه:  : أصلها )رساال( بدليل رسائلُ  - 12

 إعلال بالقلب قلب الألف همزة.

 تدريب 2 :

 . إعلال بالقلب قلب الواو ياء أصلها )رضو( بدليل المصدر الرضوان تطرفت الواو بعد كسر فقلبت الواو ياء. نوعه: : رضي -

 لاسم الفاعل الثلاثي الأجوف فقلبت  فاوز( بدليل المصدر )الفوز( وقعت الواو عينًاأصلها) : فائز -

 إعلال بالقلب قلب الواو همزة. الواو همزة . نوعه:

 إعلال بالقلب قلب الواو ألفا .  أصلها )مصطفو( بدليل: المضارع )يصفو( تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا. نوعه: : مصطفى -

 . إعلال بالقلب قلب الياء همزة أصلها )شفاي( بدليل المضارع )يشفي(، تطرفت الياء بعد ألف ا زئدة فقلبت الياء همزة. نوعه: : شفاء -

 )مرضوي( على وزن اسم المفعول بدليل المجرد )رضي( اجتمعت الواو والياءأصلها : مَرضيّ  -

 إعلال بالقلب قلب الواو ياء. في كلمة واحدة، وكان أولهما ساكناً ، فقلبت الواو ياء، ثم أدغمت مع الياء الأخرى. نوعه:

ََ (، وقعت الواو الساكنة بعد كسر  ميثاق -  فقلبت الواو ياء. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ياء.: أصلها )مِوْثاق( بدليل المجرد )وثقِ

 تدريب 3 : 

من )لَانَ( ومضارعه يلين، الياء غير منقلبة عن شيء، إنما حدث فيها إدغام حرفين متجانسين، هما )الياءان( فقط. :لينّ  

واحدة، وكان أولهما ساكناً، فقلبت الواو ياء، ثم فهي من هان يهون فأصلها )هيون( على وزن )فيعل( اجتمعت الواو والياء في كلمة  هينّ:

. أدغمت مع الياء الأخرى. فهو إعلال بالقلب  

 تدريب 4 :

خيفة -شقائق  -الكلمات التي حدث فيها إعلال: بلاء   
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) في وقتٍ قريب ستجني ثمار اجتهادك اليوم (     

 

 

 

 تدريب 5 :

عن واو المضارع : يدعو، والمصدر : دعوة منقلبة :  عاءد -  

: ملأ، والمضارع يملأ.  أصلية :  إملاء - ي
الماضن  

عن واو بدليل المصدر : فتوة منقلبة :  إفتاء -  

المضارع : يصفو، والمصدر : صفوةعن واو  منقلبة :  اصطفاء -  

للتأنيث للمذكر أشقر زائدة :  شقراء -  

عن ألف، المجرد )خزن( ، فأصل الجمع )خزاان( منقلبة :  خزائن -  

عن ياء بدليل : يفيض فيضان منقلبة :  فائض -  

اء - ي( والمصدر )بري( منقلبة :  انبر عن ياء بدليل المضارع )يبر  

  تدريب 6 :

البلاو( ، الشقاء )الشقاو( ،القضاء )القضاي( ،الأعداء )الأعداو(. البلاء ) - 1  

القائم )القاوم(، الصائم )الصاوم(.  - 2  

حائر)حاير(، حاير)طاير(، ضفائر)ضفائر(.  - 3  

البائع )البايع( - 4  

 التدريب الإضافي :

نعم – 1  

نعم – 2  

 3 – لا ، السبب : مصدر الفعل ) أجرى ، إجراء ( قد حدث فيه إعلال بقلب الياء همزة . 
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ا : الإعلال بالحذف 
ً
 ثاني

 
 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

حُذفت ياء الاسم المنقوص لأنه منون بتنوين الضم 
مرفوعة( . )نكرة   

، يرمي  رمي  هذا رامٌ  رامي 

حُذفت ياء الاسم المنقوص لأنه منون بتنوين الكسر 
 )نكرة مجرورة( .

 من قاضٍ  قاضي قضي ، يقضي

 

 
 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

حُذِفت الياء من الاسم المنقوص لأنه جمع مذكر سالم  
 وكُسِرَ ما قبل الياء . 

 الداعينَ  الداعيينَ  المفرد ، الداعي 

حُذِفت الياء من الاسم المنقوص لأنه جمع مذكر سالم  
 وضُم ما قبل الياء . 

 الداعونَ  الداعيونَ  المفرد ، الداعي 

 

 
 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

حُذفت ألف الاسم القصور لأنه جُمع جمع مذكر سالمًا  
 وحرك ما قبل الياء بالفتح . ) منعاً لالتقاء ساكنينِ ( . 

 الأدنيَن الأدناين المفرد ، الأدنى

حُذفت ألف الاسم القصور لأنه جُمع جمع مذكر سالمًا  
 وحرك ما قبل الواو بالفتح . ) منعاً لالتقاء ساكنينِ ( . 

 الأعلَون الأعلاون المفرد ، الأعلى 

 

ذي تصنع مصيرك (
ّ
   ) أنت ال

 

الاسم المنقوص إذا نوُّن بالضم أو الكسر حُذفت ياؤه . – 1  

الاسم المنقوص إذا جُمِعَ جمع مذكر سالمًا حُذفت ياؤه ، وضُمَّ ما قبل الواو ) الرفع ( ، وكُسِر ما  – 2

 قبل الياء ) النصب ، الجر ( .

الاسم المقصور ) آخره ألف ( إذا جُمِعَ جمع مذكر سالم حُذفت ألفه ، وفتح ما قبل الواو والياء . – 3  
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 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

 صن   صون   المضارع ، يصون  سُكّن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه ) الواو ( .

 لم تعَِش   تعيش المضارع ، يعيش سُكّن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه ) الواو ( .

 
 

 
 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

 حُذِفتَ واو مضارع المثال الواوي الذي على وزن

( ومضارعه ) يَف عَلُ ( .  ) فَعَلَ   

 المجرد ، وَجَدَ 

 

 يجد يوجد

 حُذِفتَ واو أمر الفعل المثال الواوي الذي على وزن

 ) فَعَلَ ( ومضارعه ) يَف عَلُ ( . 

 جِد   اوجد   المجرد ، وَجَدَ 

 حُذِفتَ واو مصدر الفعل المثال الواوي الذي على وزن

( ومضارعه ) يَف عَلُ ( . حُذِفت الواو وعوض   ) فَعَلَ 
 عنها بتاء . 

 جِدَة  وجدة  المجرد ، وَجَدَ 

 

 

 

 

 

الفعل الأجوف ) وسطه حرف علة ( إذا سُكّن آخره حُذِف وسطه . – 4  

 

الفعل المثال الواوي على وزن ) فَعَلَ ( ومضارعه ) يَف عِلُ ( تحذف الواو منه في مضارعه وأمره  – 5

 ، وتحذف في مصدره إذا عُوّض عنها بتاء آخره .

 

الفعل الناقص ) الماضي ، المضارع ( يحُذف حرف العلة من آخره عند إسناده إلى واو الجماعة  – 6

 أو ياء المخاطبة .

 

إذا كان المحذوف واو أو ياء ضُمّ 

ما قبل واو الجماعة ، وكسُر ما 

 قبل ياء المخاطبة .

إذا كان المحذوف ألفاً فتُح ما قبل 

 واو الجماعة أو ياء المخاطبة .
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 الكلمة  أصلها الدليل الإعلال

حُذفت ياؤه لأنه أسُنِدَ إلى واو الجماعة بسبب التقّاء  
 السّاكنين ، وضم ما قبل الواو عند حذف الياء . 

 الماضي ، رضِيّ 
 

 رضُوا رضِيَوا

حُذفت ياؤه لأنه أسُنِدَ إلى واو الجماعة بسبب التقّاء  
 السّاكنين ، وفتح ما قبل الواو عند حذف الألف .

ا الماضي ، رمى  ا رماو   رمَو 

حُذفت ياؤه لأنه أسُنِدَ إلى واو الجماعة بسبب التقّاء  
 السّاكنين ، وفتح ما قبل الواو عند حذف الألف .

 دعَوا دعاوا الماضي ، دعا 

ت الألف من آخر الفعل المضارع لأنه أسُندَ لواو حُذف
الجماعة بسبب التقّاء الساكنين ، وفتُح ما قبل الواو  

 عند حذف الألف .

 تسعَونَ  تسعاَونَ  المضارع ، تسعى 

حُذفت الياء من آخر الفعل المضارع لأنه أسُندَ لواو 
وضم ما قبل الواو عند حذف الياء .  الجماعة ،  

 تمشُونَ  تمشيون  المضارع ، تمشي 

حذف حرف العلة والياء عند إسناده لياء المخاطبة ،  
 وكسر ما قبل الياء . 

 ترمِين  ترميين    المضارع ، ترمي

حذف حرف العلة والياء عند إسناده لياء المخاطبة ،  
 وفتح ما قبل الياء . 

 تسعيَن  تسعاين  المضارع ، تسعى  

 

 التدريبات 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 :

 بين ما حدث من إعلال بالحذف في الكلمات الّتي تحتها خط :

 وا 
ُ
ان
َ
ا ك ئِيسٍ بِما ابٍ با

ا
ذ مُوا بِعا

َ
ل
َ
ذِينا ظ

َّ
ا ال
ا
ن
ْ
ذ
ا
خ
َ
أ وءِ وا نِ السُّ  عا

ا
وْن ها

ْ
ن ذِينا يا

َّ
ا ال
ا
يْن جا

ْ
ن
َ
رُوا بِهِ أ

ِّ
ك
ُ
ا ذ سُوا ما

ا
ا ن مَّ

َ
ل
ا
1 - قال تعالى:﴿ف

﴾
ا
ون

ُ
سُق

ْ
ف . يا  

نا ﴾.  مِنِي 
ْ
ؤ م مُّ

ُ
نت
ُ
  إِن ك

ا
وْن

َ
عْل
ا ْ
مُ الأ

ُ
نت
َ
أ وا وا

ُ
ن حْزا

ا
 ت
ا
لَ وا وا

ُ
هِن
ا
 ت
ا
لَ  2 - قال تعالى:﴿وا

لُ  قاضٍ  في الإسلام الخليفة عمر بن الخطّاب.  3 - أوَّ

 4 - أنتم لا تؤذون جيرانكم.

ل ما تعَد  5 - قال محمد بن مناذر :   لا تعِدْ  شرّاً  وعِد خيراً ولا                    تخُْلِف الوَعْدَ وعَجِّ
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 من المجد ، فلا تنسى ذلك .
ً
  لحظة من الاجتهاد يمكنها أن تصنع لك حياة

كُم                 أخَو ثقِةٍَ سَهلُ الخَلائقِِ أرَوَعُ  ةَ: أتَى دونَ ما تخَشَونَ  مِن بثَِّ سِرِّ  6 - قال كُثيَرُِّ عزَّ

 7 – عاد جيراننُا مسرورين بعد أنْ  قضََوا أسبوعًا من الإجازة في العقبة.

قال بشار بنُ برُْدٍ: - 8  

ً             صَديقكََ لمَ تلَقَ الَّذي لا تعُاتبِهُ  إذِا كُنتَ  في كُلِّ الذُنوبِ مُعاتبِا

ةً وَمُجانبِهُ  فعَِش واحِداً أوَ صِل أخَاكَ فإَنَِّهُ              مُفارِقُ ذَنبٍ مَرَّ

 9 - قال محمّد مهدي الجواهريّ: أيُّهـا المقتـَفـونَ  شـأوي هلمّوا                  وخذوا عَنيَّ البـلاغـة دَرْسا

 10 - هنيئاً لكلِّ  ساعٍ  بوعيٍ وعزمٍ مُتَّقدَيْنِ إلى تحقيق مستقبلٍ أفضل.

 11 - قال أبو العتاهية: إذا ما خَلَوْتَ الدَّهر يومًا فلا تقلْ            خَلوْت ولكن قلْ عَلَيَّ رقيبُ 

 12 - قال حكيم" لـم يـمشِ ماشٍ شرٌّ من واشٍ ."

 13 - قال أبو القاسم الشّابي:  عجباً لي أوََدُّ أنْ أفَهمَ الكَوْنَ                   ونفسي لمْ  تستطعْ  فهَْمَ نفسِي

 14 - قال أحمد محرم:  ولا خيرَ في العَيْشِ إنْ لـم يفزُْ                 على الجاهلِ الكَيسُِّ العاقلُِ 

 15 - قال محمود درويش:  أنا آتٍ  إلى ظلّ عينيك… 

 تدريب 2 :

الأفعال الآتية إلى ضمير واو الجماعة، ثمّ إلى ياء المخاطبة معَ ضبط ما قبل الضّمير:أسند   

 خشِيَ ، سما ، اختفى ، يسعى ، ينجو ، يحمي ، ينهي .

 تدريب 3 :

 اجمع الأسماءَ الآتية جمعَ مذكّرٍ سالمًا بالواوِ مرّةً، وبالياءِ أخرى مع ضبط ما قبلَ علامة الجمع:

.  ىالناّجي ، الباني ، المرتض مصطفى ، المهتدي ،  

 تدريب 4 :

 هاتِ فعلَ الأمرِ من الأفعال الآتية، ثمَّ بينِّ ما حصل فيها من إعلال:

 وصف ، استشار ، خاف .
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 تدريب 5 :

 ما الحرف الذي حذف مما تحته خط فيما يأتي ؟

قال عروة بن حزام: - 1  

 بِيَ اليأسَُ أوَْ داءُ الهُيامِ شَرِبْتهُُ               فإَيّاكَ عنيّ لا يكَُنْ  بكَ ما بيِا

 فما زادَني النَّاهونَ  إلِاَّ صبابةً                ولا كَثرَْةُ الواشينَ  إلِاّ تمادِيا

 2 - قال ابن حيوس :   وَمَتى جَنَوا ثمََراتِ وَعدِكَ  وَاعِتدََوا            ألَفوَا وَعيدَكَ مِثلَ وَعدِكَ مُثمِرا

 3 - قال الشّاعر :  أرى الناّس يرْجُونَ  الرّبيعَ وإنَّما             ربيعي الذّي أرْجو نوَالُ وِصالِكِ 

: قال أمية ابن أبي الصّلت - 4  

 وَحَلَّ  المُتَّقونَ  بِ دارِ صِدقٍ                      وَعَيشٍ ناعِمٍ تحَتَ الظِلالِ 

 لهَُم ما يشَتهَونَ  وَما تمََنوّا                     مِنَ الأفَراحِ فيها وَالكَمالِ 

 5 - وقال آخر : تنَاسَوا أو نسَُوا عهدي ومالوا                 إلى جَحْد الهَوى كلَّ المميلِ 

رْ بالنَّدى صِلةََ  القَصيدِ   6 - قال أبو تمّام : وقد حرّرتُ في مديحك جهدي                فحََرِّ

 7 - كان ابن المقفعّ يقف قلمه كثيرًا، فقيل له فيم ذلك؟ فقال: إنّ الكلام يزدحم في صدري، فيقفُ قلمي لأتخيَّرَه.

 تدريب 6 :

حِ الإعلال في ما تحته خطٌّ، مع بيان  كَةَ المتوكّل، ثمّ وضِّ اقرأ الأبيات الآتية من قصيدة البحتريّ التّي يصفُ فيها بِر 

 نوعه:

 1. يا من رَأى البرِكَةَ الحَسناءَ رُؤيَتهَا          وَالآنسِاتِ إذِا لاحَتْ  مَغانيها

 2. كَأنََّ جِنَّ سُلَيمانَ الَّذينَ  وَلُّوا                إِبداعَها فَأدََقّوا في مَعانيها

كَالخَيلِ خارِجَةً مِن حَبلِ مُجريها            . تنَحَطُّ فيها وُفودُ الماءِ مُعجَلَةً 3  

 4. كَأنََّما الفِضَّةُ البيَضاءُ  سائلَِةً                مِنَ  السَبائكِِ  تجَري في مَجاريها

بتَ فيها  5. إذِا النجُومُ ترَاءَت في جَوانِبهُا              لَيلاً حَسِبتَ  سَماءً  رُكِّ

 6. لا يبَلغُُ السَمَكُ المَحصورُ غايتَهَا           لِبعُدِ ما بيَنَ قاصيها وَدانيها

 7. تغَنى بسَاتينهُا القصُوى برُِؤيتَهِا           عَنِ  السَحائبِِ  مُنحَلّاً عَزاليها

 تدريب 7 :

 بَينِّ مواطنَ الإعلالِ في قولِه تعالى:

حْسَانِ وَإيِتاَءِ ذِي الْقرُْبىَٰ وَيَنْهَىٰ  َ يأَمُْرُ بِالْعدَْلِ وَالْإِ ﴾90عَنِ الْفحَْشَاءِ وَالْمُنْكَرِ وَالْبغَْيِ ۚ يعَِظُكُمْ لعَلََّكُمْ تذَكََّرُونَ ﴿ ﴿إِنَّ اللََّّ  
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 الإجابات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 :

سوا :  - 1
َ
ي الناقص عند إسناده لضمب  واو الجماعة وضم ما قبل أصلها )نسيوا ن

ا ( حذفت الياء من آخر الماضن ( بدليل المجرد )نسِي

 الواو. نوعه: إعلال بالحذف حذف الياء من آخر الفعل الناقص . 

ون :  - 2
َ
ل
أ
ع
َ أ
( بدليل المفرد )الأعلى(، حذفت الألف من آخر الاسم المقصور عند جمعه جمع مذكر سالما وفتح ما أصلها )الأعلاون الْ

 قبل الواو إشارة على حذف الألف. نوعه: إعلال بالحذف حذف الألف . 

ون بتنوين الكسر. نو قاضٍ :  - 3
ّ
( حذفت الياء من آخر الاسم المنقوص؛ لأنه اسم نكرة ن ي

( بدليل)يقضن يٍ
عه: إعلال أصلها )قاضن

 بالحذف حذف ياء المنقوص . 

4 –  : 
َ
ون

ُ
أصلها )تؤذيون( بدليل )يؤذي( حذفت الياء من آخر المضارع الناقص عند إسناده لضمب  واو الجماعة وضم ما قبل الواو. تؤذ

 نوع ه: إعلال بالحذف حذف الياء من آخر المضارع الناقص . 

5 –  : 
أ
( حذفت الواو من المثال الواوي فعّل عند أخذ المضارع يفعل منه. نوعه: إعلال أصلها )توعد( بدليل المصدر )الوعدتعِد

 بالحذف حذف الواو . 

 : 
أ
م عد

ّ
 ( بدليل المصدر )وعد( حذفت الواو الساكنة من المثال الواوي الذي مضارعه )یفعِل( عند أخذ الأمر منه، ث

ْ
أصلها )أوعد

 الحرف الساكن الذي جاءت ل
ّ
لنطق به قد حُذف . نوعه: إعلال بالحذف حذف الواو . حذفت همزة الوصل لأن  

ون :   - 6
َ
( حذفت الألف من آخر المضارع الناقص عند إسناده لضمب  واو تخش أصلها )تخشاون( بدليل الإسناد للمفرد )هو يخسى

 الجماعة وفتح ما قبل الواو. نوعه: إعلال بالحذف حذف الألف من آخر المضارع الناقص . 

وا:  - 7
َ
ي الناقص عند إسناده لضمب  واو الجماعة وفتح ما قبل أص قض

( حذفت الألف من آخر الماضن لها )قضاوا( بدليل المجرد )قضن

.  الواو. نوعه: إعلال بالحذف حذف الألف من آخر الفعل الناقص  

8 -  : 
َ
نت

ْ
( بدليل المجرد )كان( سكن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه. نوعه: إعلال بالح ك

ا
نت

ْ
ذف حذف الألف . أصلها )كا  

عشْ : أصلها )عيشْ(، بدليل المضارع )يعيش( والمصدر )العيش(، سكن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه )الياء(. نوعه: إعلال 

 بالحذف حذف الألف . 

همزة  صِلْ : أصلها ) أوصل( بدليل المجرد )وصل(، حذفت الواو من المثال الواوي الذي مضارعه یفعِل عند أخذ الأمر منه ثم حذفت

 الحرف الساكن الذي جاءت للنطق به قد حُذف. نوعه: إعلال بالحذف، حذف الواو. 
ّ
 الوصل لأن

9 -  : 
َ
( حذفت الياء من آخر الاسم المنقوص عند جمعه جمع مذكر سالما وضم المقتفوُن ي

أصلها )المقتفيون( بدليل المفرد )المقتفن

حذف حذف الياء . ما قبل الواو إشارة على حذف الياء. نوعه: إعلال بال  

ون بتنوين الكسر. نوعه:  :  ساعٍ  - 10
ّ
(، حذفت الياء من آخر الاسم المنقوص؛ لأنه اسم نكرة ن ( بدليل المصدر )السعي أصلها )ساعيٍ

 إعلال بالحذف حذف ياء المنقوص . 

أصلها )تقولْ( بدليل الإسناد إلى المفرد )هو يقول(، سكن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه. نوعه: إعلال بالحذف حذف  :  تقلأ  - 11

 الواو . 

أصلها )قولْ( بدليل المضارع )يقول(، سكن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه. نوعه: إعلال بالحذف حذف الواو .  :  قلأ   

ي  واشٍ :  - 12
( بدليل وشى يسى يٍ

ون بتنوين الكسر. نوعه: إعلال أصلها )واشى
ّ
 حذفت الياء من آخر الاسم المنقوص؛ لأنه اسم نكرة ن

 بالحذف حذف ياء المنقوص . 

أصلها )تستطيع( بدليل الإسناد إلى المفرد )هو يستطيع( سكن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه. نوعه: إعلال  تستطع :   - 13

 بالحذف حذف الياء. 

14 –  : 
أ
ز
ُ
أصله ) يفوز( بدليل الإسناد إلى المفرد )هو يفوز(، سكن آخر الفعل الأجوف فحذف وسطه. نوعه: إعلال بالحذف حذف  يف

 الواو . 

ون بتنوين الضم. نوعه: إعلال  آتٍ :  - 15
ّ
( حذفت الياء من آخر الاسم المنقوص؛ لأنه اسم نكرة ن ي

( بدليل المضارع )يأت  ٌ ي
أصلها )آت 

. بالحذف حذف ياء المنقوص  
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 تدريب 2 :

وا   
ُ
ا : خش ي ِ

وا   / خسى ما وا  / سما : سا
ا
نا  / اختفن : اختف ي  عا ون ، تسا ن  / يسع : يسعا  ، تنجِي 

ا
ن  / ينجو : ينجُون  ، تحمِي 

ا
  / يحمي : يحمُون

ن  ي 
ون ، تنها . ينهي : ينها  

 تدريب 3 :

نا  :  مصطفن  ي 
ا
ون ، مصطف

ا
دين :  المهتدي  / مصطف

ا
 ، المهت

ا
دون

ا
ي   / المهت اجر

ّ
ن  :  الن ي   /  الناجُون ، الناجِي 

ن  :  الباتن ون ، الباني 
ُ
   /  البان

ن  :  المرتضن  ي 
ا
ون ، المُرتض

ُ
.  المُرتض  

 تدريب 4 :

عند أخذ الأمر منه ثم ، صف( بدليل المجرد وصف حذفت الواو من المثال الواوي فعل الذي مضارعه يفعِلصف: )اوْ  :  وصف

.  الوصل نوعه إعلال بالحذف حذف الواوحذفت همزة   

:  :  استشار ( ، حذفت الياء استسرى ي استشار )شار(، فجذره )شب 
( من الماضن ْ

ب 
ْ
ن  منعا لالتقاء ،أصله )استش ، إعلال بالحذف .  الساكني   

وف( من )الخوف( وهو فعل أجوف سكن وسطه )الواو( فحذف وسطه خف:  :  خاف
ْ
ن ، إعلال  أصله )خاف/ خ لالتقاء ساكني 

.  بالحذف  

 تدريب 5 :

ن ) الياء ( .  – 1 يكن ) الواو ( ، الناهون ) الياء ( ، الواشي   

جنوا ) الألف ( ، اعتدوا ) الألف ( ، ألفوا ) الألف ( .  – 2  

يرجون ) الواو ( .  – 3  

وا ) الألف ( .  المتقون ) الياء – 4
ّ
( ، يشتهون ) الياء ( ، تمن  

تناسوا ) الألف ( ، نسوا ) الياء ( .  – 5  

صلة ) الواو ( .  – 6  

يقف ) الواو ( .  – 7  

 تدريب 6 :

 : 
أ
. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ألفا أصلها)لوحت( بدليل لاح يلوح تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا.  لاحت  

وا 
ُّ
ا  :  وُل ( بدليل المجرد ولِىي م ما قبل  حُذف حرف العلة الياء من آخر الفعل أصلها )ولىي

ُّ
الناقص عند إسناده لضمب  واو الجماعة وض

الياء من آخر الفعل الناقص .  الواو. نوعه: إعلال بالحذف حذف  

 : 
َ
ي الأ بدليل سال يسيل والسيل وقعت الياء عينا لاسم الفاعل أصلها)سايلة(سائلِة

جوف فقلبت الياء همزة. نوعه: إعلال بالقلب الثلات 

 قلب الياء همزة . 

صيغة منته الجموع؛ فقلب همزة .  أصلها )سبايك( بدليل المفرد المؤنث سبيكة وقع حرف المد الزائد )الياء( بعد ألفالسبائك : 

 نوعه: إعلال بالقلب قلب الياء همزة. 

الواو همزة. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو همزة .  ئدة فقلبتااو بعد ألف  زأصلها )سماو( بدليل سما يسمو تطرفت الوسَماء :   

ياء. نوعه: إعلال بالقلب قلب الواو ياء .  : أصلها )دانوها( بدليل دنا يدنو تطرفت الواو بعد كسر فقلبت الواو دانيها  
ي تحركت الياء :  تغن  

( بدليل مصدر المرة غنية والمجرد غنن ي
وسبقت بفتح فقلبت الياء ألفا. نوعه: إعلال بالقلب قلب الياء  أصلها )تغنن

 ألفا . 

ألف صيغة منته الجموع؛ فقلب همزة.  أصلها )سحاب( بدليل المفرد المؤنث سحابة وقع حرف المد الزائد )الألف( بعد السحائب : 

لب قلب الألف همزة. نوعه: إعلال بالق  

 تدريب 7 :

( تحركت الياء وسبقت بفتح فقلبت الياء ألفا. )إعلال ينهَ  هي
َّ
( بدليل المصدر )الن . بالقلب قلب الياء ألفا( : أصلها )ينهي  

)إعلال بالحذف عند أخذ المضارع منه.  )يوعظكم( مضارع المثال الواوي)وعظ(، حذفت الواو من المثال الواوي فعل : أصلها يعظكم 

. حذف الواو(  

( ، تطرفت الياء بعد ألف ز إيتاء ي
نوعه: إعلال بالقلب قلب الياء همزة .  فقلبت الياء همزة.  ،ئدةا: أصلها )إيتاي( بدليل المضارع )يؤت   
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 المصدر :  هو حدث غير مقترن بزمن ، يصاغ من الفعل الثلاثي وغير الثلاثي . 

ب   تدريب ،  –اجتهاد ، درّب  –كتابة ، اجتهد  –دراسة ، كتب  –درس  ب ، عالج  –تدرَّ معالجة .  –تدرُّ  

 

عملية الشراء ..  –اشترى قبل الكلمة لاستخراج المصدر ، نحو : عملية (  ) يمكننا وضع كلمة   

 

أي ينصب مفعولاً به . ما معنى عمل المصدر عمل فعله ؟     

 

 شروط عمل المصدر عمل فعله : 

 شروط عمل المصدر عمل فعله أن يكون  مضافً ــا . 

أي يحتاج مفعولاً به   مصدر + مضاف إليه = مصدر يعمل عمل الفعل ،  

 

 كيف يعمل المصدر عمل فعله ؟ 

؛ فيرفع فاعلا  المصدريتين مع الفعل مقامه، أو ناب مناب فعله )إن  أو ما(  إقامة  يعمل المصدر عمل فعله إذا صحّ 

به.  وينصب مفعولاً   

دراسةُ زيدٍ اللغةَ العربيةَ أفادته في فن المحادثة.  مثال :  

بدليل قولنا : عملية الدراسة .   دراسةُ المصدر في المثال السابق :   

مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف . دراسةُ :   

مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره . زيدٍ :   

 اللغةَ : ؟ ؟ ؟ ؟ 

، على النحو   ( المصدرية والفعل المضارع أن   ) ما رأيك أن نستبدل بالمصدر الصريح  (  اللغة ) لنتعرف إعراب كلمة 

:  الآتي   

:  تصبح  .  دراسةُ زيدٍ اللغةَ العربيةَ أفادته في فن المحادثة  -  

أنْ يدرسَ زيد  اللغةَ العربيةَ....  -  

        ، أما إعراب كلمة فاعل مرفوع مما يعني أن المصدر أضيف إلى فاعله  (  ) زيدوعند إعرابها تبين أن إعراب كلمة 

.   ، فإضافة المصدر إلى فاعله أعمله عمل فعله في كلتا الجملتين  مفعول به منصوبفهي   (  اللغة )  

عمل المصدر والمشتقات :  العاشرةالوحدة   

 أولاً : عملُ المصدرِ .
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ه دليلُ تقديرِه لها.  م زيادٌ هديّةً لأمِّ ومفعوله )هديّة( + فاعله )زياد( + دّم(الفعل )يق  أن  يقدِّ  

)هديّة( مفعولًا   تعرب مضافًا إليه+ الاسم )تقديم( + )زياد( - تقديمُ زيادٍ هديّةً لأمّه دليلُ تقديرِه لها 
 به منصوبًا. 

الاسم )تقديم( وهو مصدر  صريح  للفعل )يقدّم( فتقول:)عملية  
وتعرب مضافًا إليه  التقديم( وجاء مضافًا إلى كلمة )زياد( 

وتعَُدُّ فاعلاً في المعنى. وفي هذه الحالة تعُْرَبُ كلمة )هديّة( 
مفعولًا به منصوبًا للمصدر الصّريح، فالمصدرُ الصّريحُ إذا  

 أضيف إلى فاعله في المعنى يحلّ محلَّ فعلِه. 

قِ والإبداعِ. مفعوله الأول )الطالب(+  عل )يمنح(+ فاعله )المعلم(+الف أن  يمَن حَ المعلّمُ الطّالبَ جائزةً يحفزّه على التفّوُّ
 مفعوله الثاني )جائزةً( 

قِ والإبداعِ. المصدر )منْحُ( المُضاف إلى فاعله في المعنى )المعلّم( قد   مَن حُ المعلّمِ الطّالبَ جائزةً يحفزّه على التفّوُّ
صِيغَ مِن فعِْلٍ متعدٍّ إلى مفعولين؛ لذلك نصبَ مفعولين هما: 

الطّالب( و)جائزة(. )  

)المعلم(+ مفعوله الأول   مضاف إليه المصدر)منح(+
 )الطالب(+ مفعوله الثاني )جائزةً(

أجملُ ما في الأعيادِ فرحةُ شراء أطفالنَا الألعابَ، ورسمهم 
 البهجةَ على محيا من حولهم. 

المصدر)شراء( المُضاف إلى فاعله في المعنى )أطفال( 
فقد  مضاف إليه)أطفالِ(+ مفعوله )الألعابَ( المصدر)شراء(+

 كانت الجملة الفعلية: 

 أن يشتري الأطفالُ الألعابَ.

 أكمل: رسمهم البهجةَ 

 

 شروط عمل المصدر والمشتقات 

 

 

 

 

 

 

 

إذا وقع المصدر الصريح مضافاً فإنه   - 1

. يعمل عمل الفعل  

 

المشتقات )اسم الفاعل،  تعمل  - 2

والصفة المشبهة واسم المفعول( عمل 

)إذا فعلها إذا اقترنت ب )ال( التعريف. 

.كان معرف بأل تعمل من غير شروط(  

المشتقات إذا جُردت من )ال( التعريف وكانت منونة، أو إذا اعتمدت على استفهام، أو  تعمل  - 3

 نفي، أو نداء، أو إذا وقعت خبرًا لمبتدأ أو صفة أو حالًا.
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 التدريبات 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الإجابات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 :

فيما يأتي: بينِّ  عملَ المصدر الذّي تحتهَ خطٌّ   

نْياَ  َ  كَذِكْرِكُمْ  آبَاءَكُمْ أوَْ أشََدَّ ذِكْرًا ۗ فمَِنَ النَّاسِ مَنْ يَقوُلُ رَبَّناَ آتنَِا فيِ الدُّ 1 - قال تعالى: ﴿فَإذِاَ قضََيْتمُْ مَنَاسِكَكمُْ فَاذْكُرُوا اللََّّ

 وَمَا لهَُ فيِ الْآخِرَةِ مِنْ خَلَاقٍ﴾

.  2 - إحرازُ  المرءِ المجدَ مَطْمَح  نبيل 

 3 - قال الشّاعر:   بعِشْرَتكَِ  الكِ رَامَ تعُدَُّ مِنْهُمْ             فلَا ترُِينَْ لِغَيْرهِمُ ألوَفاَ

 تدريب 2 :

 املأ الفراغ بالإجابة المناسبة التّي بين الأقواس فيما يأتي:

فيما لم ينلَه يوقعكُ في حَرجٍ. )المرءِ، المرءَ، المرءُ( حمدُكَ …... - 1  

مطالعتُك….. تجعلك أكثر تميُّزاً. )الكتبَ، الكتبِ، الكتبُ( - 2  

 تدريب 3 :

 أعرب ما تحته خطٌّ فيما يأتي:

بيحِ  مَنِ الرَّ
 أ -  قال عمرو بن الإطنابة الخزرجيّ: أبتَْ لي عفَّتي وأبَى بـَلائي         وَأخَْذي الحْمدَ  بالثَّ

 ب -  اتخّاذ الشّباب الحوارَ  نهَْجًا أمر  يقودُ إلى التفّاهُمِ والمحبةّ.

 تدريب 1 :

.: آباء ، ونصب مفعولا به )ذكركم( بالمعنى الضمير المتصل )الكاف( في ؛ فأخذ فاعلاً  عمل المصدر )ذكركم( مضافا - 1  

.: المجد . ونصب مفعولا به بالمعنى )المرء( ؛ فأخذ فاعلاً  عمل المصدر )إحراز( مضافا - 2  

.: الكرام ونصب مفعولا به  ، )عشرتك( بالمعنى الضمير المتصل )الكاف( في ، فأخذ فاعلاً  عمل المصدر )عشرتك( مضافا - 3  

 تدريب 2 :

الكتبَ  – 2المرءَ  ،  – 1  

 تدريب 3 :

. مفعول به للمصدر )أخذ( منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرهالحمد:  -أ   

. مفعول به أوّل للمصدر )اتخاذ( منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرهالحوار:  -ب   

. مفعول به ثان للمصدر )اتخاذ( منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرهنهجًا:   
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، فقد تكون مبتدأً أو خبرًا، أو فاعلًا، أو مفعولًا به، أو حالًا، أو نعتاً.  عرَب المشتقات حسب موقعها في الجملةت -  

 

 أولاً : عمل اسم الفاعل  

 

 

 

 

 

فاعلاً أو مفعولاً به ( بشروط :  يعمل اسم الفاعل عمل فعله ) يأخذ  

اسم فاعل جاء معرفًا بـ أل  الكاظمين 
عمل عمل فعله فأخذ مفعولاً به وهو  

 الغيظ . 

أن يكون معرف بـ أل .  – 1 قال تعالى : ) والكاظمين الغيظَ (    

 

عمل عمل فعله فأخذ  فاهم  اسم الفاعل  
)  ومفعولاً به المجتهد (  ) فاعلاً 

معرف بـ أل  لأنه غير السؤال (  
 واعتمد على نفي . 

 ما فاهم السؤال إلا المجتهد . 

 

 

 

 

أن يكون غير معرف بـ أل    - 2  

 ) منوناً ( واعتمد على نفي . 

 

عمل عمل فعله  ) حاصدٌ (  اسم الفاعل  
لأنه جاء  ) الزرعَ (  فأخذ مفعولاً به 

 غير معرف بـ أل واعتمد على استفهام  

أن يكون غير معرف بـ أل  – 3 أحاصدٌ الزرع ؟   

) منوناً ( واعتمد على استفهام .    

عمل عمل فعله  ) سامع (  اسم الفاعل  
لأنه جاء  ) النداء ( فأخذ مفعولاً به 

 غير معرف بـ أل واعتمد على نداء . 

أجب ندائي .  يا سامعاً النداء ،  أن يكون غير معرف بـ أل   – 4   

 ) منوناً ( واعتمد على نداء . 

 ثانياً : عملُ المشتقات .

 

 اسم المفعول الصفة المشبهة اسم الفاعل

هو اسم مشتق يدل على ) من ، ما ( قام بالحدث .اسم الفاعل :   

 

  على وزنالفعل الثلاثي يصاغ من 

 ) فاعل (

 عالم ، قائد ، كاتب ...

بتحويله إلى  غير الثلاثييصاغ من الفعل 

 ميمًامضارعه وإبدال ياء المضارعة 

ما قبل الآخر . وكسر مضمومة  

 مُجتهِد ، مُقترِب ، مُستخرِج ...
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عمل عمل فعله  ) رافع ( اسم الفاعل  
لأنه جاء  ) رأسَ (  فأخذ مفعولاً به 

 غير معرف بـ أل ويعرب حالاً . 

أن يكون غير معرف بـ أل   - 5 جاء محمدٌ رافعاً رأسَه .   

( ويعرب حالاً .  ) منوناً   

عمل عمل فعله  ) مريد (  اسم الفاعل  
لأنه جاء  ) الخير (  فأخذ مفعولاً به 

 غير معرف بـ أل ويعرب صفة . 

أن يكون غير معرف بـ أل    - 6 هذا أبٌ مريدٌ الخيرَ لأبنائه .   

 ) منوناً ( ويعرب صفة . 

  عمل عمل ) منشطة (  اسم الفاعل  
لأنه  ) السياحةَ ( فعله فأخذ مفعولاً به 

 جاء غير معرف بـ أل ويعرب خبرًا . 

طةٌ   الأجواءُ الآمنة في الأردنّ مُنشَِّ
.  السّياحَةَ الدّاخليّةَ   

أن يكون غير معرف بـ أل    -7  

 ) منوناً ( ويعرب خبرًا . 

 

 التدريبات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 :

: ممّا يأتي، مع التعّليل )سبب العمل(بَينِّ  عمل اسم الفاعل الذّي تحته خطٌّ في كلٍّ   

ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ ﴾ َۗ  وَاللََّّ اءِ  والكاظمين الْغيَْظَ وَالْعَافيِنَ عَنِ النَّاسِ   اءِ وَالضَّرَّ  1 - قال تعالى: ﴿الَّذِينَ ينُْفِقوُنَ فيِ السَّرَّ

 2 - اعلمْ يا صديقي أنيّ مُلتمَِس   لِما بدرَ منكَ عُذرًا.

 3 - ما عهدتكُ يا وِسامُ إلا مُنجِزًا واجباتكَِ في وقتها.

 4 - يا أمّ فرَحَ، ثقِي أنّ فرحَ  مُدركَة   مستقبلهَا على وفق تخطيط وتفكير سليمين.

 5 -  عاد منتخبنا الوطنيّ من المباراة حاملًا  كأسَ البطولةِ.

ً  ما اسْتوُْدِعا ً  حَافظَِا  6 - قال ابن حيوس:  أسَْتوَْدِعُ المَجْدَ المُؤَثَّلَ وَالتُّقى          وَالعدَْلَ رَبَّا

 تدريب 2 :

: فيما يأتي اضبط  أواخرَ ما تحته خطٌّ   

 1 - إنيّ راجٍ منك التثّبُّت ممّا تسمع وتقول، وألّا تلقي بالًا للشّائعاتِ.

 2 - أذاهبة   لجَُين معَ صديقاتها للمشاركة في برنامج الحفاظ على البيئة؟

واية الأردنيةّ النسّويةّ من حيث الكمّ والجودة، فإنّ شهد  - 3 رًا ملحوظًا للرِّ عقدُ التسّعينيّات من القرن الماضي تطوُّ

 أحدَنا واجد   أكثر من خمسٍ وعشرين روايةً لاثنتي عشرة روائيّة، حتى مستهلِّ القرن الحالي.

 تدريب 3 :

: املأ الفراغ بالكلمة المناسبة التّي بين القوسين في المثالين الآتيين  

( ، أسماؤُهم ، أسمائهِم أسماءَهم على الطلبة الآتية…أسماؤُهم… الحضور إلى المسرح لاستلام شهاداتهم. ) - 1  

قاً ...عهدَه... ابقَ على ما أنت عليه. ) يا - 2   ( ، عهدِه ، عهدُه عهدَه مُصَدِّ
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 الإجابات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 تدريب 4 :

: فيما يأتي أعرب  ما تحته خطٌّ   

َۚ  كَمَا بدََأكَُمْ  ينَ   َ   وَأقَِيمُوا وُجُوهَكمُْ عِنْدَ كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ  الدِّ أ - قال تعالى: ﴿قلُْ أمََرَ رَبيِّ بِالْقِسْطِ  

 تعَوُدُونَ﴾.

رةُ  البرامجَ  الإذاعيةّ المدرسيةَّ مبدعة .  ب - المحرِّ

 جـ - ما دمتَ مُتقِناً عملكَ ستنجح.

 د - ما راسمة   هذه اللّوحة إلا فناّنة   ماهرة .

  

 تدريب 1 :

عمل اسم الفاعل ) الكاظمين ( معرفًا بـ أل ، فرفع فاعلاً ضميرًا مستترًا ، ونصب مفعولاً به : الغيظ . العمل : – 1  

العمل : عمل اسم الفاعل ) مُتلمِس  ( منونًا بشرطين : دلَّ على الحال ) الحاضر( ووقع خبرًا ، فرفع فاعلاً ضميرًا مستترًا ، ونصب  – 2

 مفعولاً به ) عذرًا ( .

 العمل : عمل اسم الفاعل ) مُنجِزًا ( منونًا بشرطين : دلَّ على الحال وسبق بـ نفي ، فرفع فاعلاً ضميرًا مستترًا ، ونصب مفعولاً به – 3

 ) واجبات ( . 

 به ) مستقبل عمل اسم الفاعل ) مُدرِكة  ( منونًا بشرطين : دلَّ على الحال ووقع خبرًا ، فرفع فاعلاً ضميرًا مستترًا ، ونصب مفعولاً  – 4

 . )  

عمل اسم الفاعل ) حاملاً ( منونًا بشرطين : دل على الحال ووقع إعرابه حالاً منصوبًا ، فرفع فاعلاً ضميرًا مستترًا ونصب مفعولاً  – 5 

 به ) كأس ( .

علاً ضميرًا مستترًا ، ونصب عمل اسم الفاعل ) حافظًا ( منونًا بشرطين : دلَّ على الحال ووقع إعرابه حالاً منصوبًا ، فرفع فا – 6

 مفعولاً به ) ما ( الموصولة .

 تدريب 2 :

أكثرَ . – 3لجينُ .  – 2التَّثبتَُ .  – 1  

 تدريب 3 :

عهدَه . – 2أسماؤُهم .  – 1  

 تدريب 4 :

. ( وعلامة نصبه الفتحة مخلصين )  مفعول به منصوب لاسم الفاعل:  الذّين –أ   

. ( وعلامة نصبه الفتحة المحررة )  مفعول به منصوب لاسم الفاعل : البرامج –ب   

. ( وعلامة نصبه الفتحة، وهو مضاف متقنا )  مفعول به منصوب لاسم الفاعل : عمل -جـ   

.ضمير متصل مبني على الفتح في محلّ جّر مضاف إليه:  ك  

. ( ) راسمة  لاسم الفاعلاسم إشارة مبنّي على الكسر في محلّ نصب مفعول به :  هذه –د   

.  ( مرفوع وعلامة رفعه الضّمة ) راسمة فاعل لاسم الفاعل:  فنّانة  
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ا : عمل الصفة المشبهة 
ً
 ثاني

 
على أوزان محددة ، وهي : الفعل الثلاثي  تصاغ الصفة المشبهة من   

فعلى   -فعلان  فعُل  فعََل  فعَِل  فعيل  فعَ ل  فعلاء  -أفعل    الوزن فعُال فعَال 

  -غضبان  صُلب  حَسَن  فطَِن  حزين  سَهْل
 غضبى 

زرقاء  -أزرق   مثال  شُجاع  حَصان  

 

، ونفرق بينهما بالمعنى والسياق ، نحو :  اسم الفاعلعلى وزن  غير الثلاثي تصاغ الصفة المشبهة من   

في جلسته . ) معتدل : اسم فاعل ؛ لأن الوصف متنقل متغير ( .  مُعتدِلاكان الطالب   -  

. ) معتدل : صفة مشبهة ؛ لأن الوصف شبه دائم ( .  مُعتدِل المناخ في الأردن   -  

 

 تعمل الصفة المشبهة عمل فعلها ) تأخذ فاعلاً فقط ( بنفس شروط عمل اسم الفاعل : 

بـ    معرفة ت جاءصفة مشبهة  الحمراء
فرفعت فاعلاً  ا عمل فعله  ت أل عمل  

. ) لون (    

 - أحبُّ الوردةَ  الحمراءَ  لونهُا.

 

أن يكون معرف بـ أل .  – 1  

 

عمل   ت عمل (  صعبٌ ) الصفة المشبهة 
  ةغير معرف  افاعلاً لأنه فرفعت  افعله

على نفي .   ت بـ أل واعتمد   

- ما  صع بٌ  تحقيقُ المركزِ الأوّل في  
أيّ مسابقةٍ، ما دمنا عاقدينَ العزمَ  

 على تحقيقِه. 

 

 

أن يكون غير معرف بـ أل    - 2  

 ) منوناً ( واعتمد على نفي . 

نفي + صفة مشبهة + تنوين = ترفع  
 فاعلاً 

عمل   ت عمل(  سعيدةٌ )  الصفة المشبهة
غير   ت جاء  الأنه فرفعت فاعلاً  افعله
على استفهام   ت بـ أل واعتمد  ةمعرف  

- أسعيدةٌ  روانُ في حصولها على  
 الشّهادة الجامعيّة الثاّنية؟ 

 

أن يكون غير معرف بـ أل  – 3  

) منوناً ( واعتمد على استفهام .    

عمل   ت عمل(   شهمًا)  الصفة المشبهة
لأنه  (  خلق )  فاعلاً فرفعت  افعله
  ت بـ أل واعتمد  ة غير معرف ت جاء

 على نداء . 

مًا خلقهُ، ابقَ على ما أنت   - يا شَه 
 عليه من شهامةٍ ونبُلٍ. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل   – 4  

 ) منوناً ( واعتمد على نداء . 

 الصفة المشبهة :اسم  مشتق من الفعل اللازم يدل على من يتصف بالفعل اتصافًا دائمًا أو شبه دائم .
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عمل   ت عمل(    عذباً)  الصفة المشبهة
  ا لأنه(   لسانُ )  فرفعت فاعلاً  افعله
عرب حالاً  ة بـ أل وتغير معرف ت جاء

 . 

- أحبُّ المرءَ  عَذ باً لِسانهُ، وشائقاً  
 حديثهُ. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل   - 5  

 ) منوناً ( ويعرب حالاً . 

  ت عمل(    عريضٍ ) الصفة المشبهة 
(   ساقُ )   فرفعت فاعلاً  ا عمل فعله

عرب  ة بـ أل وتجاء غير معرف ا لأنه
 صفة . 

- جلستُ تحتَ شجرةٍ  عريضٍ  ساقهُا،  
 خضراء أوراقهُا. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل    - 6  

 ) منوناً ( ويعرب صفة . 

عمل   ت عمل(   رطبٌ )  الصفة المشبهة 
  ا لأنه(   هواء )   فرفعت فاعلاً  افعله
عرب خبرًا  ة بـ أل وتغير معرف ت جاء

 . 

  ي شمالِ الأجواءُ ف  -
 الأردنّ  رَط بٌ  هواؤُها صيفاً. 

 

يكون غير معرف بـ أل   أن  -7  

 ) منوناً ( ويعرب خبرًا . 

 

 التدريبات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تدريب 1 :

: التّي تحتها خطٌّ فيما يأتي، ذاكراً سببَ عملِها المشبهّة بيَنِّْ عملَ الصّفة  

 1 - قال تعالى : ﴿ قَالوُا ادْعُ لَناَ رَبَّكَ يبُيَنِّْ لنَاَ مَا لوَْنهَُا ۚ قاَلَ إِنَّهُ يقَوُلُ إِنَّهَا بَقرََة  صَفْرَاءُ  فَاقِع   لوَْنهَُا تسَُرُّ النَّاظِرِينَ  ﴾ 

 2 - قال الشّاعر  : وما أنتَ بالمرءِ  الضَّعيفِ  فؤادُه               ولا أنتَ بالذّي تضَيعُ مَذاهِبهُْ 

 3 - أفرحت عبيرُ بنجاح مِشروعِها الاستثماريّ  ؟

 4 - يا عمّانُ  ، إنّ قلمي بجمال طلّتك بديع   إنتاجُه .

 5 - قال حسّان بن ثابت :   بيضُ الوُجوهِ  كَريمَة   أحَسابهُُم       شُمُّ الأنُوفِ مِنَ الطِرازِ الأوّل

 6 - قال ابن الرّومي : ما حَسَن   أن تذوبَ مهجتهُا                ومهجتي لم ترَُق ولم تمَُرِ 

 7 - قال أبو العلاء المعري :   فإني وإن كنتُ  الأخيرَ  زمانهَُ         لآتٍ بما لم تستطعهُ الأوائلُ 

 8 - جَلستُ قربَ نَبْعةٍَ  غزيرٍ  ماؤها .

 تدريب 2 :

 أعرب ما تحته خطٌّ فيما يأتي:

 أ - اللّبقِ كلامُه محبوب  لدى النّاسِ حيثمُا حلّ أو ارتحلَ  .

 ب - إنَّ المرأةَ عظيم   دورُها في تاريخنا العربيّ  .
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 الإجابات 

 

 

 

 

 

 

 

ا : عمل اسم المفعول
ً
 ثالث

 

  

 

 

 

جاح
ّ
 الن

َ
 طريقٍ نحو

َ
فاؤل يصنع لك ألف

ّ
 قليلاً من الت

 

 تدريب 1 :

نة ) مجّردة من أل التعريف ( ،  ووقعت صفة . : العمل – 1 رفعت فاعلًا ) لونها ( ، سبب العمل: منوَّ  

: رفعت فاعلا : فؤاد ، سبب العمل : مقترنة بأل التعريف .  العمل – 2  

: رفعت فاعلا ) عبير (  / سبب العمل : مجّردة من أل التعريف واعتمدت على استفهام .ج العمل – 3  

نة ) مجّردة من أل التعريف ( ووقعت خبرا . ت فاعلا ) إنتاج ( ، سبب العمل: رفع العمل – 4 : منوَّ  

نة ) سبب العمل( ،  أحساب : رفعت فاعلا ) العمل – 5 . ( ووقعت خبرا مجّردة من أل التعريف : منوَّ  

نة ) مجّردة من  العمل – 6 أل التعريف ( واعتمدت على نفي .: رفعت فاعلا : المصدر المؤول ) أن تذوب ( ، سبب العمل : منوَّ  

العمل : رفعت فاعلا ) زمان ( ، سبب العمل: مقترنة بأل التعريف . – 7  

نة ) مجّردة من أل التعريف ( ،  ووقعت صفة . : العمل – 8 رفعت فاعلا : ) ماء ( ، سبب العمل : منوَّ  

 تدريب 2 :

. ( مرفوع وعلامة رفعه الضّمة الظاهرة على آخره اللبق فاعل للصفة المشّبهة ) -أ   

. ( مرفوع وعلامة رفعه الضّمة الظاهرة على آخره عظيم ) فاعل للصفة المشّبهة -ب   

  

 اسم المفعول : هو وصف  مشتق من الفعل المتعدي المبني للمجهول للدلالة على من وقع عليه الفعل .

 

  على وزنالفعل الثلاثي يصاغ من 

 ) مفعول (

 مكتوب ، مجلوس عليه ، مبيع ...

بتحويله إلى الفعل الغير ثلاثي يصاغ من 

مضارعه وإبدال ياء المضارعة ميمًا 

 مضمومة وفتح ما قبل الآخر .

 مُستخدَم ، مُستخرَج ، مُختار ...
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لأنّه مشتق من فعل   يرفع نائب فاعل ف ،  بالشّروطِ نفسها التّي تشُترََطُ لِعمَِل اسم الفاعل  فعلِهيعمل عَمَلَ   اسم المفعول -

:  ، وهذه الشروط هي  مبني للمجهول   

بـ أل   امعرفً  جاء اسم مفعول  المُحتلة
نائب الفاعل   فرفععمل عمل فعله   

( .  الفكرُ )    

المحتلةُ الفكرُ  في جملة: الأرضُ 
 ستهزمُ سريعاً. 

 

أن يكون معرف بـ أل .  – 1  

 

عمل عمل  (  مذمومٌ )  سم المفعول ا
لأنه   ) رجل ( الفاعل  فرفع نائب فعله 

 غير معرف بـ أل واعتمد على نفي . 

 ما مذمومٌ  رجلٌ يساعد الآخرين. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل    - 2  

( واعتمد على نفي .  ) منوناً   

+ تنوين = ترفع  اسم مفعول نفي + 
 فاعلاً 

عمل عمل  (  ممنوحٌ )  اسم المفعول 
  ) المتفوقُ ( نائب الفاعل   فرفعفعله 

لأنه جاء غير معرف بـ أل واعتمد  
.  على استفهام   

أن يكون غير معرف بـ أل  – 3 أممنوحٌ  المتفوّقُ جائزة؟ً   

( واعتمد على استفهام .  ) منوناً   

  عمل فعله عمل (    مُثقَفاً)  اسم المفعول 
لأنه جاء  (   فكرُه )   نائب الفاعل  فرفع

 غير معرف بـ أل واعتمد على نداء . 

ً  فكرُه .  أن يكون غير معرف بـ أل   – 4 يا مثقَّفا  

 ) منوناً ( واعتمد على نداء . 

عمل عمل  (   مرفوعةً )    اسم الفاعل
(   رؤوسُ )  نائب الفاعل  فرفعفعله 

عرب  بـ أل وي  لأنه جاء غير معرف 
 حالاً . 

يعجبني   -
المغتربون  مرفوعةً  رؤوسُهم فخرًا  

 بأوطانهم. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل   - 5  

 ) منوناً ( ويعرب حالاً . 

عمل عمل  (   مُنظمَةٌ )   اسم المفعول
لأنه  (   أحداثُ )  نائب الفاعل  فرفعفعله 

عرب صفة . بـ أل وي  جاء غير معرف  

 - قرأتُ روايةً  مُنظَّمَةً  أحداثهُا. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل    - 6  

 ) منوناً ( ويعرب صفة . 

عمل عمل  (    مصونةٌ )  اسم المفعول 
لأنه  (    حريةُ )  نائب الفاعل  فرفعفعله 

عرب خبرًا . بـ أل وي  جاء غير معرف  

 - المرأةُ  مصونةٌ  حريّتهُا في الأردنّ. 

 

أن يكون غير معرف بـ أل    -7  

 ) منوناً ( ويعرب خبرًا . 

 

ه من المستحيل أن تفشل
ّ
 تصرف كما لو أن

 

 



ريف الأستاذ :                                            0782982787                                      النحو  والصرف الفصل الثاني .
ّ
علاء الش  

(39)   
 

 التدريبات 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 إننا نصنع مصائرنا ، إننا نصبح ما نفعله 

 

 تدريب 1 :

 عين اسم المفعول في ما يأتي ، مُبيناً عمله ، مع التعليل :

) إنما الصدقات للفقراء والمساكين والمُؤلَفة قلوبهم . قال تعالى : – 1  

قال الشاعر : وبعض الداء مُلتمَس  شفاه        وداء الحمق ليس له دواء . – 2  

حدائق الحسين في العاصمة عمان مُنسَّقة  أشجارُها . – 3  

أصُادقُ الشابَّ المُهذَبة أخلاقهُ . – 4  

ما عاشَ من عاشَ مذمومًا خصائلهُ     ولم يمتْ من يكنْ بالخيرِ مذكورًا . قال الشاعر : – 5  

رةً أنظمتهُ . – 6 اشتريتُ حاسوبًا مُطوَّ  

 تدريب 2 :

 استخرج المشتقات مما يأتي ، مُبيناً نوع المشتق وعمله ، وسبب عمله :

قال تعالى : ) ذلك يوم  مجموع  له الناسُ وذلك يوم مشهود ( . – 1  

لخيلُ معقود  في نواصيها الخيرُ إلى يوم القيامة .ا – 2  

حافظًا الشعر متذوّقاً بيانه . –رحمه الله  –كان الملك المُؤسس عبد الله الأول  – 3  

أحفظُ قصيدةً للمتنبي عذْبةً كلماتهُا . – 4  

يا وطني : مغروسة  محبتكُ في وجداننا . – 5  

ما مَنسِية أفضالك أيها الجارُ العزيزُ . قال الجارُ لجاره : – 6  

 تدريب 3 :

 أعرب ما تحته خط في ما يأتي :

قرأت بحثاً علمياً موثقّة مصادره . – 1  

ق  شعرها بالصّور والأخيلة .  2 – الشاعرة فدوى طوقان منمَّ

 3 – أدارتْ عائشة أمسية ثقافية كثيرة  محاورها .

 4 – سأبقى حافظًا العهد الذّي كان بيننا .
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 الإجابات 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 أفضل معلم في التاريخ ، هو التدرب على فعل الشيء 

  

 تدريب 1 :

. : مقترن بأل التعريف سبب العمل  ، ( قلوب : رفع نائب فاعل ) العمل:  المؤلفة قلوبهُم - 1  

  اووقع خبرً   ، ( منون مجّرد من أل التعريف ):  سبب العمل  ، ( شِفى : رفع نائب فاعل ) العمل:  ملتمَس – 2

ووقع حالاً ،  ( منون : مجّرد من أل التعريف ) سبب العمل  ، ( خصال : رفع نائب فاعل ) العمل:  مذموم  - 3  

اووقع خبرً ،  ( منون : مجّرد من أل التعريف ) ، سبب العمل ( أشجار : رفع نائب فاعل ) العمل:  منسّقة  - 4  

  : مقترن بأل التعريف ، سبب العمل ( أخلاق : رفع نائب فاعل ) العمل:  المهذبّة - 5

صفة. ووقع،  (  منون : مجّرد من أل التعريف ) سبب العمل  ، ( أنظمة : رفع نائب فاعل ) العمل:  مطّورة -6  

 تدريب 2 :

( ووقع صفة منون ) : مجّرد من أل التعريف العملسبب  ، ( النّاس : رفع نائب فاعل ) عمله ، اسم مفعول:  مجموع – 1  

أل التعريف ) منون ( ووقع صفة سبب العمل : مجرد من عمله : رفع نائب فاعل ) ضمير مستتر تقديره هو ( ، اسم مفعول ، مشهود :  

التعريف ) منون ( ووقع خبرًاسبب العمل : مجّرد من أل  عمله : رفع نائب فاعل ) الخير ( ، اسم مفعول ،معقود :   - 2  

سبب العمل : مجّرد من أل التعريف ) خبر ( ووقع خبرًا نصب مفعولاً به ) الشعر (، عمله : اسم فاعل ،حافظا :   - 3  

سبب العمل : مجّرد من أل التعريف ) منون ( ووقع خبرًا. عمله : نصب مفعولاً به ) بيانه ( ، : اسم فاعل ،متذوّقاً   

سبب العمل : معرف بأل التعريف عمله : رفع فاعلًا ) ضمير مستتر تقديره هو ( ، م فاعل ،: اسالمؤسس   

عملها : رفعت فاعلاً ) كلمات ( ، سبب العمل : مجّردة من أل التعريف ) منونة ( ووقع صفة صفة مشّبهة ،عذبة :  -4  

ب العمل : معرف بأل التعريفسب عمله : رفع فاعلًا ) ضمير مستتر تقديره هو ( ، اسم فاعل ،الشاعر:   

سبب العمل : معرف بأل التعريف عمله : رفع فاعلًا ) ضمير مستتر تقديره هو ( ، اسم فاعل ،المتنبّي :   

سبب العمل : مجّرد من أل التعريف ) منون ( ووقع خبرًا. اسم مفعول رفع نائب فاعل ) جذورها ( ،مغروسة :  – 5  

سبب العمل : مجّرد من أل التعريف ) منونة ( ، واعتمد على نفي رفع نائب فاعل )أفضال( ، عمله : اسم مفعول ،منسيّة :  -6  

سبب العمل : معرف بأل التعريف عملها : رفعت فاعلًا ) ضمير مستتر تقديره هو ( ، صفة مشّبهة ،العزيز :   

 تدريب 3 :

ضمير متصل مبني على الضم هـ :  رفعه الضّمة، وهو مضاف،( مرفوع وعلامة  موثقة ) مصادر: نائب فاعل لاسم المفعول - 1

  في محلّ جّر مضاف إليه

، وهو مضاف، ( مرفوع وعلامة رفعه الضّمة منمق ) : نائب فاعل لاسم المفعول شعر – 2  

: ضمير متصل مبني على الضم في محلّ جّر مضاف إليهـه  

مرفوع وعلامة رفعه الضّمة(  كثيرة ) : فاعل الصفة المشّبهة  محاور  - 3  

ً  ) : مفعول به لاسم الفاعل العهد - 4  ( منصوب وعلامة نصبه الفتحة حافظا  
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 :  الحادية عشرةالوحدة 
ُ
ب

َ
س

ّ
  الن

 

 

  

 

 

 
 

عند النسب : تحُذف تاؤهالنسب إلى الاسم المختوم بتاء التأنيث   

جامعِيّ جامعة :  الثقّافة : ثقافِيّ  شمعة : شمعِيّ   

 

 

:  موقع الألفالنسب إلى المقصور يكون بحسب    

رِبَويّ ،    رِبا : فَتوَِيّ    ،    فتى :    نَدَويّ ندى :   إذا كانت الألف الثالثة تقلب واوًا ، ويفُتح ما قبلها .  – 1   

يافاويّ ،    يافا :  رمثاوِيّ     ،   رمثا :حيفاويّ    حيفا :   إذا كانت الألف رابعة والحرف الثاني ساكناً ، تزُاد   – 2 
 واوًا بعد الألف . 

حبكَِيّ  ،   حبكَا : بخُاريّ   ،   بخُارى :  كنَديّ   كندا :   

طَفى :  موسيقِيّ ،   موسيقا : مُصْطَفِيّ   مُص   

إذا كانت الألف رابعة والحرف الثاني متحركًا أو   – 3
 خامسة فأكثر ، تحُذف الألف . 

هو إلحاق ياء مشدّدة بآخر الاسم المعرب وكسر ما قبلها .النسب :   

 

 أركان النسب :

الاسم المنسوب . – 1  

المنسوب إليه . – 2  

قد يؤُنث الاسم -

 المنسوب .

قد يجُمع الاسم -

 المنسوب .

 فائدة النسب :

يفيد النسب الإيجاز 

 والتخّصيص .

 الأسماء المختومة بتاء التأنيث ) ة ، ـة ( 

 

 الأسماء المقصورة ) ا ، ى (
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: رابعة تقُلب واوًا ويفُتح ما قبلها النسب إلى الاسم المنقوص الذي ياؤه   

الداعَوِيّ  الداعي : الثاّنَوِيّ الثاّني :   الماضَويّ الماضي :    

 

 

 

:  تفُتح عينه عند النسبالنسب إلى الاسم الثلّاثي المكسور العين    

لبقَِيّ لَبِق :  مَلكَِيّ مَلِك :   كَبدِيّ كَبدِ :    

  

 

 

: ترُدُّ لامُه واوًا عند النسب ويفُتح ما قبلها النسب إلى الاسم الثلّاثي المحذوف اللام   

سَنَويّ سنة :  يَدَويّ يدَ :   أخَويّ أخ :    

 

 

 

 النسب إلى الاسم الممدود يكون بحسب حال الهمزة :

صحراوِيّ صحراء :  حمراوِيّ ،حمراء :  الهمزة الزائدة تقُلب واوًا   – 1   

إنشائيِّ ، إقراء : إقرائيِإنشاء : ابتدائيِّ ،  ابتداء : الهمزة الأصلية تبقى على حالها   – 2   

 الاسم المنقوص ) ي ( الذي ياؤه رابعة

 

 الأسماء الثلاثية مكسورة العين ) فَعِل (

 

 الاسم الثلاثي المحذوف اللام

 

 الأسماء الممدودة
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بناوِيّ   -بنائِيّ بناء :  صفاوِيّ ،   –صفائِيّ صفاء :  الهمزة المنقلبة تقُلب واوًا أو تبقى على حالها    –  3   

 

 

 

  هُريريّ هُريرة :                     حقيقيّ حقيقة :  

   عفيفيّ عفيفة :                    

يوجد فيه تكرار تضُاف له ياء النسب مع   – 1
 حذف التاء المربوطة . 

مُزّنيّ  :  مُزينةصَحَفِيّ                    : صحيفة  

عُبَيديّ عُبيدة :   

لا يوجد فيه تكرار تحُذف ياء وتاء فعيلة   – 2
 ويحُرك ثانيه بالفتح وتضُاف له ياء النسب . 

 

 التدريبات 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 الاسم على وزن فَعيلة و فعُيلة 

 

 تدريب 1 :

:  مَيزِِّ الاسمَ المنسوبَ من  غيرِه فيما تحتهَ خطٌّ   

ُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ ۚ  : ﴿ قال تعالى –1 جَاجَةُ  َ   الْمِصْبَاحُ فيِ زُجَاجَةٍ  َ   مِصْبَاح  مَثلَُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فِيهَا  اللََّّ الزُّ

َۚ  نوُر   يٌّ يوُقدَُ مِنْ شَجَرَةٍ مُباَرَكَةٍ زَيْتوُنَةٍ لاَ  شَرْقِيَّةٍ  وَلاَ  غَرْبيَِّةٍ  يكََادُ زَيْتهَُا يضُِيءُ وَلوَْ لمَْ تمَْسَسْهُ نَار    كَأنََّهَا كَوْكَب  دُرِّ

ُ  َۗ  عَلَىٰ نوُرٍ  ُ الْأمَْثاَلَ لِلنَّاسِ  َۚ  لِنوُرِهِ مَنْ يشََاءُ  يهَْدِي اللََّّ ُ بكِلُِّ شَيْءٍ عَلِيم   وَيضَْرِبُ اللََّّ ﴾. َۗ وَاللََّّ  

تبَ  2– قال الشّاعر :  سجيةّ العربيّ  الهاشميّ  لها                  معنى وراء معاني الجاه والرُّ

 3– قال أعرابيّ  : " مـا غُبنتُ قطَُّ حتى يغُبن قومي. قيل : وكيف ؟  قال : لا أفعل شيئاً حتى أشاورَهم ".

ةٍ واجب  على أبنائها .  4– إحياء الترّاث العِلْمِيِّ  لكلِّ أمَّ

 تدريب 2 :

 عينّ الاسمَ المنسوبَ في مـا يـأتي:

نِ صَوْ  قال تعالى : -1 حْمَٰ ا ترََينَِّ مِنَ الْبشََرِ أحََدًا فقَوُلِي إِنيِّ نذَرَْتُ لِلرَّ ي عَيْنًا   فَإمَِّ مًا فلَنَْ أكَُلِّمَ ﴿ فكَُلِي وَاشْرَبِي وَقرَِّ

﴾  إِن سِيًّا الْيَوْمَ   

عِيةّ يستعين المعلمّ بالوسائل -2 في التَّعليمِ . البصََرِيَّة والسَّم   

من أجملِ الخطوطِ العربيّةِ . الكوفيُّ  يعُدَُّ الخطٌّ  -3  

.عصاميًّا  أحبُّ أنْ أكون -4  
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. شَفويَّة ، يتبعه مقابلة  كتابيٍّ  يتقدَّمُ طالب الوظيفةِ لامتحانٍ  -5  

راعِيّ  خطأ الإنتاجُ  -6 . في الأردنِّ خطواتٍ واسعةً في تحسينِ نوَْعيَّة المُنتجَِ  الزِّ  

. النَّوَوِيُّ  من العلماءِ الذّين شرحوا صحيحَ مُسلمٍ الإمامُ  -7  

فَتضَاءَلتَْ شَمْسُ النَّهارِ خمولا                     شَمْس  أشْرَقتْ  الشَّرقيّ  : بالجانبِِ الرّومي قال ابنُ  -8  

 تدريب 3 :

     تيةِ، مع الضّبطِ السّليم:إلى الأسماءِ الآانسب  

 المنسوب المنسوب إليه

 فَموِيّ  فم  

 يافاويّ  يافا

 نَمرِيّ  نمِر

 تجارِيّ  تجارة

 حَموِيّ  حَماة

سَموِيّ  أو اسمِّي اسْم    

ِّ  جُهَيْنةََ   جُهنيَ

الكساوِيّ  أو الكسائيّ الكِساء  

 العَقدَيّ  العَقيدَة

 الشادوِيّ  الشّادي

 بَرِديّ  برَدى

 بدَهِّي بدَيهَة

 تركِّي ترُكيا

 لغَوِيّ  لغَُة
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